

Esta Hoja de Nuestra Palabra Vale 10 centavos

Nuestra Palabra

Organo semanal de la Federación de Obreros y Empleados de la Compañía de Tranvías
REGISTRADO EN LA ADMINISTRACION LOCAL DE CORREOS COMO ARTICULO DE SEGUNDA CLASE, CON FECHA 6 DE JULIO DE 1923.

Epoca 1ª México, D. F., jueves 31 de enero de 1924. Núm. 28

¿POR QUE CALLAMOS?

Nuestra Palabra, callaba! Sabéis por qué? Porque en el presente momento, cuando dentro del fragor irrevocable de los gestos apocalípticos, cuando por todas partes se escuchan la voz atemoradora de hombres sedientos de sangre, cuando nos encontramos envueltos en algo obscuro; Nuestra Palabra, como órgano de la Federación Tranviaria, como vocero de excelas rebeldías, callaba, porque las razones que hacían que se ocultara cesaron de tal modo, que era imposible sostener el verbo vibrante de un grupo denodado de buenos luchadores, que despreciando injustas abyecciones y terrorismos, cumplida con su convicción, seguro de que los trabajadores comprenderían ese esfuerzo sobrehumano esfuerzo de tiranos; Nuestra voz, fué allí, en un momento próximo para la vida del proletariado de esta región, porque no disponiendo de los fondos de la Empresa de Tranvías, ni de los de las oficinas gubernamentales, no habia, por el momento, quien contribuyera a levantar la obra grande y noble de nuestras idealidades; nosotros que no recordamos nuestra convicción profunda por miedo y que no podíamos en el mar roca del marxismo, tendríamos, tarde que temprano, volver a hacer oír nuestra voz serena y clara contra todas las tiranías, contra todas las degeneraciones y contra todas las injusticias, porque volvemos a recordar hay un grupo de equivocados o mal intencionados,

si ellos pueden sacar su periódico que es el hábito de los trabajadores, es por razones que sera inútil repetir en este pequeño artículo, cuando lo hemos repetido siempre, sin embargo de eso, nosotros no nos quejamos, creemos en los errores, porque somos humanos y así llevará que podremos tenerlos firmemente para efectuar la gran y verdadera obra de emancipación del proletariado, sin alianzas vergonzosas y sin pactos servocaudillescos y sergano a la vida daría al ajerme de nuestro pequeño y grande vocero con el mismo entusiasmo de siempre, con la seguridad de que seremos escuchados hasta por los más inconscientes porque algo de esa inconsciencia tienen los compañeros que sabiendo que la prensa genuinamente obrera sólo puede ser sostenida por el esfuerzo, sacrificio y concurso del trabajador, se los negaban, no obstante esos grandes obstáculos, hoy podemos decir con entusiasmo que la segunda era, si acaso no somos estorbados, de nuestro gesto de rebeldía podrá ser tan duradera y tan eterna como la misma lucha por la emancipación humana; pero no nos hacemos ilusiones cada vez, que dentro del actual estado de cosas, dominan las pasiones de estos ancestrales en los individuos pasionados que están al servicio de las formas de actuación, pero ya que e nosotros no nos amancan esos intereses bastardos, adquirimos conciencia a los cuatro vientos, lo que fuimos, somos y seremos. No creemos tampoco que nuestro lenguaje lo entiendan la mayoría de los seres humanos, toda vez que esa tendencia al Partidismo es tan profunda y arraigada que nuestros pobres cerebros que no creemos pertenecer a esos raras clases, mentales, toda vez que aunque somos amantes de la ciencia apenas la hemos alcanzado, no podemos atrevernos a llevar a los cerebros la necesaria sinceridad y franqueza, cuando se vé perfectamente que los fundamentos que se manifiestan obedecen a doblez o inconsciencia en unos y en otros, por eso nos contentamos conque nuestro grano de arena no falte del concurso de la lucha por la libertad de la humanidad.

No somos praxistas de nadie, porque esto implica la misma difícil y dolorosa situación de muchos seres que han sido resaca y arrastrados a la lucha humana, sino simplemente hay determinados individuos, algunos serenos que nos quieren empujar colados de cosas que ni siquiera pensamos hacer o esperar y por eso se desespera nuestra situación como seres organizados, sino que se pretende caprichosamente hacer creer a los trabajadores que los militantes de la Confederación General de Trabajadores, son los valistas que pueden ser armadas por cualquier viento fuerte de descepción o de inflexibilidad servocaudillesca. Nuestra actitud y con nosotros parte de los trabajadores organizados, con las instas parciales políticas no tienen ninguna importancia al movimiento, porque propugnamos por el movimiento general de todos los explotados y no por el movimiento de un reducido grupo de parciales que resaca toda la batalla que gana la lucha.

En buena hora que las palabras de nuestra Revista y de los políticos mexicanos sean distribuidas por la industria, el comercio y lugares de concurrido, solemnemente y dignamente.

Las Revoluciones

En todas las épocas y en todos los pueblos del planeta Tierra, se han registrado movimientos revolucionarios; unas veces nacidos del orgullo herido de pueblos, que vendidos pasaban a ser esclavos de vencedores; en otras ocasiones era por la ambición desmedida de un hombre o de un grupo; siendo este último y normalmente el motivo de insurrecciones armadas, que han dado en llamar revoluciones.

Estas revoluciones, en ninguna edad o época han dado resultados progresivos para la humanidad, toda vez, que las revoluciones hechas con armas mortíferas, siempre alían acendrados, asesinatos, alijos, saques, miseria, hambre y finalmente mortandades mayores que las que hacen una peste bárbara a un colera moribundo.

En las revoluciones, sólo van sembrando el dolor, la miseria y la desolación, cual se fijaron los cuatro jinetes del Apocalipsis, su labor es de destrucción sin reparamientos y sin conocimiento de causa, pero sí con la idea innoble de derrocar a un tirano para poner otro a su sabor y gusto, pues en el proceso histórico de los pueblos es enteramente igual el final de todos los movimientos armados, llamados revoluciones:

Esta demostración que los movimientos políticos armados en lugar de hacer evoluciones progresivas hacia una humanidad consciente, hacen evoluciones de retroceso, por que dejan demostrada que en el cerebro y en el corazón de los hombres que promueven las revoluciones armadas, no existe el principio de humanidad, ni el más pequeño sentimiento de solidaridad para la especie; pues aún cuando el hombre ha querido superar a los animales irracionales; ha demostrado ser más egoísta que ellos, más ambicioso y más abyecto, naturalmente existen sus excepciones:

Y esos hombres ambiciosos de poder y de oro, human utópicas o conadores a los nombres que hacen en la revolución, con sus armas ni con fuerza, no se tiraron abajo y misera, sino haciendo la luz en los cerebros de los hombres, dando paso a los claros rayos de la Verdad a los cerebros de los hombres, por que se ha demostrado así y así, que la revolución hecha a base de estudio y cultura, es una serie de evoluciones de progreso por que a medida que la cultura se extiende en todos los seres, que son capaces de pensar, se va formando una conciencia que va mejorando, hasta que llega a ser definitiva, los adelantos que se consiguen, son los que se consiguen por la cultura, la cultura es el camino de la vida.

EN LA BRECHA

Podemos decir con orgullo, que este número de NUESTRA PALABRA, lo habíamos confeccionado cuidadosamente.

Colaboraciones de diversos compañeros, noticias de talleres y tráfico; pero aconteció una desgracia: se extraviaron los originales que teníamos para la imprenta.

Hubimos de correr y ajustar el material a la presión del tiempo. Habíamos ofrecido nuestro semanario para hoy, los compañeros lo esperaban con ansia.

El esfuerzo de nuestros compañeros, el esfuerzo nuestro, el esfuerzo de todos, no podía resultar fútil. Sólo nuestra querida hoja, sale por que es muy tierna, sale su aparición.

Viene con los vientos de siempre, que el mundo se mueva, pero lo que no se dijo, por lo que se dijo.

NUESTRA PALABRA no es solamente el periódico de las quejas, de las palabras, de las protestas, es el periódico de la doctrina y de las ideas.

NUESTRA PALABRA ha nacido al calor de nuestra querida Federación; ella la engendró. In hemos cuidado, lo hemos amado como lo que pertenece al hombre de nuestro ser, de nuestros sentimientos.

GALERIA DIEZ DIEZ

Después de seis meses de vida, después de cuatro semanas de ausencia, hemos visto los sacrificios y los desvelos de nuestros camaradas por que esta pequeña hoja que lleva un grande o pequeña cantidad—no nos fijamos en la cantidad—el aumento de circulación.

Y nuestra hoja vive, apesar de las injurias, a pesar de las calumnias, de que NUESTRA PALABRA está muy por encima de los estereotipos; es que a NUESTRA PALABRA le lleva la fe inquebrantable, el optimismo optimista.

Volvemos a la brecha; cumpliendo todos los obstáculos; apatías,

mezquindad. Y última hora, se pierden los originales. Otro obstáculo, otro esfuerzo. Ante los obstáculos, hemos encontrado siempre a la firmeza de nuestra fe y a la generosidad de nuestros principios.

Y así como la resultara de Fernández, apesar de todo, nos quedamos a la meta.

NUESTRA PALABRA, vive, pues a la brecha a seguir el fin de la sagrada lucha.

Apuntes y Reflexiones

Dicen las escritas de la Avenida Juárez, que nuestra casa, en la calle San Juan de Letrán, es una sucursal de "La Castellana".

Nada extraño hay en esto, cuando se mandan los camiones, la vacante, nada extraño, por que siempre los indios han llevado los locos a los indios.

Mister Heidegger, primo mayor de la Compañía de Tranvías, ha ido a de no sabemos dónde, pero ha estado de las cosas.

En la madrugada, apenas se levanta las cortinas y ya lo tenemos echando repaños a diestra y siniestra.

Es un capullo y tan fatoso, el pobre, debe que sufrimos grandemente que un ampujamiento y fatiga siempre malos resultados.

Ayer día como el garito, día.

Conway, el maquilidillo de la ruta, el que se va a las oficinas, los soldados para que resalten en la

Pasa a la tra, para.

TRABAJADORES:
Concurrid a la votación en conmemoración de los acontecimientos de Uruguay, se verificará el **10 DE FEBRERO** EN SAN JUAN DE LETRAN NUM. 24 A LAS 7 P. M.

Quedan apostados el 10 de febrero a las 7 P. M.

Acididamente los "indígenas" Miranda están de "malos" Inconscientes?...

[Historia de los "Indios Tristes" y de la "Unión Sindicalista"]

Es larga ya la historia de aventuras la que arrastra espobrecido par de indios. Seramente una maldición futa pesa sobre ellos, pues de su nacimiento traen maro el sello de la desgracia. Ellos, sin embargo, han he todo cuanto les ha sido poe a fin de enderezar su ma suerte: se han arrastrado, han vendido, han traiciona a sus compañeros y se han estado a desempeñar los paes más sucios y denigrantes, sin embargo, su suerte mala no cambia.

Desde que vieron la luz del ndo empezaron sus desdi s, pues fue con ellos tan lista la Naturaleza, que con frente de media pulgada y yaquítica inteligencia, los en forma de topos.

A mayor parte de su vida pasaron inclinado sobre el vecho uno, y con el mecapl hombre el otro; no siendo por tanto de extrañar la costubre que tienen de "agarse".

Al correr del tiempo, se les esentó una buena oportuni d de poseerse por primera z zapatos, pues tuvieron comi nio de que allí en su eble, se encontraba un tal liz Guerrero, un negro co mización es proporcionar es vnos a la Compañía de Tran a; y sin pérdida de tiempo presentaron a él, quedando ade luego "amarrado" el tra-

Compañía, temerosa de perder tan fieles servidores.

Despechados por este fracaso, pensaron en destruir a la Federación, reuniendo para esto a los individuos de la peor especie con que cuenta la Compañía; y se juntaron ladrones como Leobardo Castro y Velázquez; se juntaron asesinos como Miranda y Valadarez; cínicos como Alfonso Rodríguez; imbéciles e idiotas como Alcántara e Ignorosa, y para que nada faltara en ese conjunto del desperdicio humano, también se juntaron degenerados sexuales (cuatro letras) como Eduar do Abad y otros.

Siguieron a más de todos estos, que son los que actualmente forman el centro del estercoero "unionista", otras figuras secundarias, que no por estar en segunda fila dejan de apes tar también, pues el que no huele a pulque agrio como Arnulfo Limón, huele a pescado rancio, como el imbécil cojo Procopio Alcalá. Y si no enu mero a los restantes es porque el día que estos vean su nombre escrito en letras de molde, creerán que son algo, cuando en realidad son gente que jamas conocieron la cergineza como pasa con Ricardo Alva rez, otro cojo, despachador de San Antonio.

Y así reunidos todos, y en

forma de procesión, cargando con la cruz, Velázquez, y los Miranda con los siriales, cerrando el cortejo con el incenzario el más invilecido de todos Alfonso Rodríguez, anduvieron de Herodes a Pilatos, esto es, de Gante al Gobierno de Distrito implorando ayuda para poder romper la huelga.

Así fue pues, la manera como se formó la ya célebre "guardia de ladrones" y a la que sarcásticamente llaman "Unión Sindicalista".

Exasperados los miembros de la Federación al ver a tanto canalla reunido, pues entre ellos se encontraba también un célebre saqueador de Iglesias, llamado Rafael Tovar, y que ahora es dique Secretario del Interior de la "guardia", protestaron ante la Compañía y ante el Gobierno por la decidida protección que prestaban a aquellos bandidos, no consiguiendo con esto más que una lluvia de balazos por parte de éste último, protectos decidido de los intereses extranjeros y solapador infame de granujas y aventureros.

Un año hace que se desarro lló esta tragedia, tragedia que constituyó el pendón más glorio so de la Federación de Tran vías, porque los trabajadores, desorganizados y faltos de elementos de defensa, lograron te-

ner a raya a un batallón de infantería y a un escuadrón de la montada, que obríos de coraje y asusados por los de la "guardia", trataban de apode rarse de su edificio, lo que lo graron tras larga y tenaz re sistencia, y no sin quedar ten didos en la calle más de una docena de "juanes".

Un año también hace que la lucha quedó entablada entre la llamada "Unión y la Federa ción de Obreros y Empleados de Tranvías; leha tenaz y per sistente; franca y decidida por parte de la Federación; cobar de y rastrera por parte de los de la "guardia" inmoral y sola pada por parte de la Compañía de Tranvías.

Innumerables incidentes se han sucedido durante este lar go periodo de agitación: asesina tos, calumnias, fraudes brutales, represalias contra los fe derados, y lo que es peor, lo que es verdaderamente horri ble, la sangrienta burla a la causa de la libertad.

Pero, nos olvidábamos de los "indios tristes", que con su des ventura a cuestas, no se can san de maldecir la hora en que nacieron, porque son ellos los únicos que han pagado el pato. Fueron primero a dar a la comi saria por haber pretendido asesinar al compañero Juan Gutiérrez; después, cuando rotupieron la huelga fue tal la rechifa que llevaron, que has ta las mujeres salían de sus ca sas para arrojarles pan, maíz y tortillas duras, pues los infelices no aguantaban ya el hambre. Algunos días más tar de, cuando ya creían haber con quietado por completo la situa ción, se atrevieron a presen tarse a los compañeros de ta lleres, creyendo que los irían a recibir con aplausos, (porque así son ellos de tontos), sien do así que los recibieron con una lluvia de palos y pedradas al grado de dejarlos medio muertos.

Pero otra vez la Compañía voló en su ayuda, pagando el mejor sanatorio y los mejores médicos para salvar la vida de aquellos dos sapos, que tan fiel mente le servían.

Cuadra perfectamente con estos indios aquel adagio que dice: "Perro que da en comer Jabón aunque le quemes el hocico", porque no bien repus tos de esta tremenda lección, la que les hubiera bastado para comprender que ni envueltos en queso tienen ya aceptación, siguieron sin embargo, con la pretensión de presentarse ante los trabajadores, hasta que ul timamente uno de ellos (el más animal) fue molido a puñetazos por el compañero Antonio Cervantes, de los cuales hasta la fecha no ha podido re ponerse.

Ay Miranda el día un día, Juan y el compañero Ramón para ir a buscar a los compañeros de la "guardia"...

Esta es la pregunta que yo me hago al volver a hacerme cargo de la Administración de este vecero batayador, he visto con profunda pena, que com pañeros más viejos en el trabajo y por ende los más explota dos por la Compañía, se niegan a impartir Solidaridad para la prensa obrera cuando se les solicita.

Triste, demasiado triste es oír de labios de infinidad de com pañeros, los anatemas más vergo zosos para el compañero comisionado al efecto, hacen infinidad de preguntas de cierto modo que yeren la suscep tibilidad del hombre, y que no hacen mella porque estando acostumbados a todas las vicis titudes de la lucha no hacen mella en nuestro ánimo.

Es que la falta de concien cia les hace ser así, a nosotros nos tratáis de sinvergüenzas porque venimos a pedir algo que más tarde puede benefi ciaros y sin embargo a los amos a los representantes de la Compañía de los que estáis recibiendo infinidad de vejaciones que sería imposible enume rar, a esos no sois capaces de mirarlos frente a frente, gritáis el descontento contra ellos cuando no se encuentran de lante, sois rebeldes por la espalda y no cara a cara cru sándoos si fuera posible el rostro con una fuerte bofetada o algo más.

A vosotros compañeros tra bajadores de la Compañía de Tranvías, ya sean de Talleres o de Tráfico de Vía Permanente o de Oficinas, a vosotros es pecialmente vos dirigidas estas líneas, ya no demostráis el gesto altivo, gallardo y soberbio que manifestabais en otros tiempos yo os he visto saludar humildes y bajos al tirano que os explota, le adultis porque le teméis, ¿porqué? de qué carne sois? no corre sangre en vuestras venas?

Queréis aprender en la vida de otros lo que vuestra misma vida podría enseñaros a todas horas, bastaría mirarse a sí mis mos para contemplar las pro pias miserias que os darían todas las enseñanzas que neces itáis por el momento, todo lo que tenemos que decirles se los hemos dicho ya lo hemos repetido un millón de veces, lo estamos repitiendo todavía, la propaganda de nuestros abe lles para un mañana de justi cia llegó ya a todos los rin-

Por su parte don Félix, 2(el grero) al contemplar aque sos soberbios ejemplares de la yos, exclamaba satisfecho: "Estos son precisamente, los de la Compañía necesita"; y lentamente los empacó y los mitió a Mr. Bellany.

Una vez en la capital y re en sacados de la jaula, se arraban de la mano para no perderse, atravesando así, y con boca abierta, las calles de México.

Pero como su mala suerte r donde quiera los seguía, al avesar las calles de Bolívar se atropelló un camión de la ea de San Lázaro, lo cual asionó que, además de la re lesada, los desorientó por mpleto, al grado de que en par de llegar a Indianilla, eron a parar al Rastro.

Después de algún tiempo, uso la Compañía aprovechar algo el servilismo de nue s indígenas (porque de ser y tontos son también muy ivados) les dió la consigna que en unión de un compa ñero de ellos de apellido Velázquez (Dios los creó y ellos se ataron) se colaran en el Sima to para que denunciaran os los acuerdos que allí se araban.

Pero la desgracia siguió per cundéndoles, porque fue descu rta su hipocrecia y lanzados de la Agupación, yendo a pa a la cárcel a denunciar a los de la Compañía...

EXCITATIVA

Atendiendo la importancia que, para encausar nuestra lucha, tiene la Escuela Moderna, hacemos del conocimiento a todos los compañeros tranviarios y trabajadores en general, para que colaboren con el compañero Tomás Cordero Farrel, a poner en práctica tan magno problema.

Por lo pronto se abrirá la Escuela en la 5a. de Vértiz y Claudio Bernal. Nada costará a los compañeros prestar su solidaridad al compañero Farrel para ir mejorando el plantel, pues bien sabido es que dado las circunstancias porque atraviesa dicho compañero, no puede llevar a cabo dicho problema si no es que los compañeros trabajadores, niegan a este compañero la ayuda necesaria para encausar a la niñez.

Pasa a la fa. plana.

La Compañía, sin embargo, ha tratado de endulzar la triste vida de estos desgraciados: les ha dado dinero y pistolas para que coman y se detien dan, y se visan y parecen gentes, pero es tanta su mal suerte, que cuando mejor ven tidos andan, parecen serbi tanos de pueblo. Y para colmo de su desgracia sus compañe ros, los de la "guardia" también los quieren descalzar de sus zapatos, para ahora no se de pinte porque no se reparten los el dinero de la "guardia" de la "Unión".

Boletín de la Confederación General de Trabajadores

SALUD

Ante los presentes problemas que constituyen toda una avalancha de impudencias, donde los individuos que olvidándose de todo principio, empujan a los trabajadores a la matanza, la Confederación General de Trabajadores, sigue sosteniendo su criterio y a pesar de todos los vendavales que empujan con irresistible empuje a enrolar a la propia Confederación, confía que por sobre todas las cosas, los hombres vuelvan a sustentar los principios y no se dejen arrastrar por mezquinas pasiones, que contribuyen a que el festín macabro de las abyecciones tenga fuerza y crecimiento, no es ni puede ser aceptado por nadie que la masacre inmensa de la carne de cañón contribuya a que unos cuantos individuos gocen, después del triunfo, las delicias de la vida regalada.

La Confederación General de Trabajadores que no se olvida de estos problemas; que no la animan ni la ambición, ni la codicia y que para sostener su criterio no recurre a la baja intriga; se dirige en estos momentos angustiosos a todos los trabajadores, porque del paso que se dé, depende en gran parte nuestra seguridad en la lucha futura; (se ha dicho), permanecemos indiferentes ante la actual matanza, pero si esto puede ser aceptado como verdad, no es menos

cierto que nosotros, que siempre hemos impugnado los bajos procedimientos, no hemos querido que nuestros compañeros que pertenecen a esta Confederación, se conviertan en praxenetas de un partido para inclinar la balanza de la victoria a uno de los bandos políticos contendientes.

Ahora bien, si existen individuos que ante militaron en la Confederación General de Trabajadores se dedican en los actuales momentos a impugnar a los señores Directores de la Confederación Regional Obrera Mexicana, no hacemos más que volver a aclarar que la actitud que estos señores sigan y su actuación es completamente individual, pues no tienen nada que ver con la Confederación General de Trabajadores, pues sabido es por propios y extraños que Rosendo Salazar, J. G. Escobedo, Rafael Núñez, Leonardo Hernández, L. W. Pineda, Felipe Sánchez, unos que formando parte de un Comité Confederal de la Confederación General de Trabajadores desconocidos por sus procedimientos y otros desde el momento de la integración de un Partido Político dejaron por pleno consentimiento de pertenecer a nuestra organización, que nunca acepta ni aceptará en su seno a los elementos políticos, por más avanzados que crean o pretendan ser, por lo tanto afirmamos

que ninguno de estos señores puede ser el portavoz del criterio de la Confederación General, en la actual situación política. Nosotros que hemos probado no recurrir a la calumnia por ser un arma empleada por cobardes, que no teniendo nunca la seguridad de lo que dicen o no pudiendo probar la verdad de sus asertos, se esconden para herir. Nosotros que hasta la presente no hemos dicho a los trabajadores pertenecientes a la Confederación Regional Obrera Mexicana, que dejen de seguir a sus apóstoles o directores, establecidos la siguiente premisa.— (Los trabajadores de la Regional Obrera Mexicana, sin tratar de herir susceptibilidades, tienen que cumplir con el compromiso que sus directores contrajeron con el señor Alvaro Obregón, porque de lo contrario sería lógico suponer que esos directores o habían obrado segados por las circunstancias o de una manera falaz, por lo tanto los dejamos que sigan los impulsos que creen los salvará, pero los trabajadores pertenecientes a la Confederación General de Trabajadores, que nunca han firmado ni contraído compromisos con nadie y que tiene tanto que resentir del señor Obregón y de sus colaboradores, lo mismo que del señor de la Huerta y los que lo ayudan en su aventura, no podríamos por ese hecho tan cla-

ro adherirnos con nuestra contribución de sangre a engrandecer la masacre a crear odios y resentimientos de trabajador a trabajador, porque representaríamos papel de histriones bufonescos, toda vez que tanto las fuerzas de Guadalupe Sánchez, han asesinado proditoriamente a compañeros nuestros, de la Federación Local de Trabajadores de Veracruz, más tines educativos, que en todas las épocas son sacrificados a la avaricia de los gobernantes y capitalistas, esos mártires constituyen nuestras avanzadas, como en el Distrito Federal las fuerzas fieles al Gobierno nos asesinaron al compañero Secretario General de un Sindicato, a quien si olvidando nuestros básicos principios ayudamos? Todos están exigiendo la contribución de sangre y eso es precisamente nuestro criterio, no dar facilidades a nadie, para inclinar el triunfo de cualquier parte. Por lo tanto lo repetimos muy aito: "SON TERRIBLE Y DOBLEMENTE TRAIDORES, LOS INDIVIDUOS QUE LLEVANDO AMBICIONES BASTARDAS, PRETENDAN SUMAR O ARRASTRAR A LOS TRABAJADORES EN LA ACTUAL CONTIENDA POLITICA, PARA SERVIR MEZQUINOS INTERESES DE PARTIDO.

Hemos dicho la verdad y como es nuestra divisa creemos

que, estudiándose como deben estudiarse nuestros conceptos, habremos dejado a salvo la susceptibilidad que tanto espantajo a determinados señores y seguiremos seguros y firmes sus tentando nuestros ideales y nuestro optimismo en la futura Victoria, que no podrá estumarse como los triunfos efímeros al primer soplo de la derrota, no podemos acobardarnos a nosotros los hombres acuzados, porque ya estamos acostumbrados a que tanto unos como otros han dejado nuestro campo sembrado de cadáveres de innumerables compañeros, víctimas expiatorias de la firmeza de sus convicciones.

Trabajadores de México, a quietad! nuestros hechos y vosotros sabéis si hablamos con verdad o somos farsantes que no pueden tomarse en consideración, lo mismo que los hechos de nuestros gratuitos deturnadores recopilados para que los guéis con firme seguridad la actitud que cada quien ha adoptado en esta lucha de personalismos.

SALUD Y COMUNISMO LIBERTARIO.

México, D. F., a 19 de enero de 1924.

El Secretario de la Confederación General de Trabajadores.

Resoluciones Aprobadas en el Tercer Congreso de la Confederación

Vista de la Ley. Haza

se constituyan; el funcionamiento de los Consejos del Trabajo.

Sindicatos, Confederación y Congreso de Filarmónicos:

1.—El Tercer Congreso de la Confederación General de Trabajadores, siguiendo la idea a las Federaciones Generales y Locales del establecimiento de Sindicatos o Uniones de Filarmónicos dentro de sus respectivas jurisdicciones.

2.—Inmediatamente a la fundación de estas organizaciones se dará aviso al Secretariado de la Confederación, para que este proceda a ponerlas en contacto y establecer las relaciones sociales indispensables.

3.—Al establecerse en la Región Mexicana alguna o algunas de las Confederaciones de este género, el Secretariado de la Confederación, estará a Comandancia para formar la CONFEDERACION DE FEDERACIONES de la Región Mexicana.

4.—La remisión general de estos sindicatos en una provincia o estado, se denominará Sección de la Confederación de Filarmónicos de la Región Mexicana, de Nuevo León, Tamps., etc., etc.

Organo de la Confederación General de Trabajadores.

1.—La Confederación General de Trabajadores por acuerdo del Tercer Congreso, editará un periódico, que será el órgano oficial de la misma.

2.—El Tercer Congreso facultará al Secretariado para que nombre un compañero que desarrolle de acuerdo con él, una intensa labor proselitista de la Confederación.

3.—El Secretariado editará cupones pro-programa de la Confederación General de Trabajadores por valor de cincuenta centavos cada uno, que por el medio que los correspondientes existan.

4.—El Secretariado, seguirá de acuerdo con el órgano oficial, en todo lo que toca al órgano

5.—El Secretariado designará a los compañeros que se encarguen de la administración, redacción, etc., del órgano de la Confederación.

Pacto con la Conf. de Sociedades FF. CC.—Resoluciones

Transitorias.

1.—El Tercer Congreso de la Confederación General de Trabajadores, designó una comisión compuesta de los compañeros Antonio Pacheco, Enrique Flores Magón y José C. Valdez, para fundar las bases, para el establecimiento de un pacto solidario con la Confederación de Sociedades Ferrocarrileras de la R. M.

2.—El mismo facultó al Secretariado para que antes de iniciar este pacto, se le comunicara al Consejo Central de la mencionada Confederación Ferrocarrilera, el texto que para la Confederación General en su nombre en el Tercer Congreso.

Reuniones Internacionales.

1.—El Secretariado de la Confederación General de Trabajadores, por acuerdo del Tercer Congreso, citará a un Congreso Continental Americano, al que invitará a las organizaciones revolucionarias ya conocidas dentro de las diferentes Naciones de la América.

2.—Para dar cumplimiento a la cláusula anterior invitará a los I. W. W. a una conferencia, con objeto de ponerse de acuerdo para la celebración del Congreso.

3.—El Secretariado de la Confederación General fijará de antemano la Ciudad y fecha de la celebración de la citada conferencia.

4.—El mismo Secretariado se encargará del nombramiento de delegados de la Confederación a la conferencia y hará la programación de los gastos, a fin de que el costo de viaje y de los gastos necesarios para realizar la delegación.

5.—(DEFINITIVA).— La Confederación General de Trabajadores se adhiere por acuerdo del Tercer Congreso a la Asociación Internacional de los Trabajadores, con todas las obligaciones que implica esta resolución.

Comité Pro-Presos por Cuestiones Sociales.— Transitorias.

1.—El Tercer Congreso de la Confederación General de Trabajadores, nombra un Comité Pro-Presos por cuestiones sociales con sede en la Ciudad de México, D. F., para que se encargue de la propaganda y realización de las actividades que correspondan a este fin.

2.—Para llevar a la práctica las resoluciones anteriores, el Comité Pro-Presos, autoriza al Secretario

(CONTINUARÁ)

INDICADOR.

Nuestra Palabra Semanario

Organo de la Federacion de Obreros y Empleados de la Cia. de Tranvias.

Adherida a la Confederacion General de Trabajadores.

OFINAS.

San Juan de Letran N. 34. 2o. Piso Tel. Eric. 90-70. Ap. Postal N. 1979.

Administrador Responsable:

J. C. ARIZMENDI ORDORICA.

Administrativas

Entradas.

Table with financial entries: Recibido de la administracion anterior, Colectado en el Dpto. de trafico el 10 del pte., Colectado entre varios compañeros: Ladislao Gonzales, Pedro del Raso, Ramon Carcano, Jose Trinidad Lima, G. M. Chavez, Ezequiel Amaya, R. Aguirre, Total, Colectado en el Dpto. de trafico el 18 del pte., Colectado en Talleres dpto de carpinteria 2o. turno, etc.

SALIDAS.

Table with financial entries: Entregado al comite de la Federacion de Tranvias para renta de casa segun recibo, Entregado al Sindicato de Talleres segun recibo, Entregado al Comite de la Federacion de Tranvias para pago de Convenciones segun recibo, A la Imprenta Mercurio por 2 mil boletines de Nuestra Palabra segun recibo, Ayuda a un Compañero de la colecta del dia 10 del presente, Ayuda a un Compañero de la colecta del dia 18 del presente, Gastos de Admon., Un dibujo para la cabecera de Nuestra Palabra, Total de salidas.

Balance.

Summary table: Total de Entradas \$ 217.45, Total de Salidas \$ 22.30, Existencia en efectivo \$ 195.15

LA FUERZA DE LA RAZON

COBAS QUE SE OLVIDAN

En la época cubana...

En nuestros días no los culpamos que ayer; es decir, que no falta quien amparado por la fuerza pretendida...

Esto sucede individualmente como colectivamente y para estos tenemos hechos que...

No hay ley ni postulado que salve las Naciones débiles...

Nuestra presente civilización se cubre con un manto de hipocresía que ha querido o pretendido engañar a la conciencia humana...

Cualquiera que recorra con cuidado la historia pasada y contemporánea, encontrará una similitud de actos que en nada nos diferencian a no ser nuestras modernas costumbres...

Carranza manifestó por medio de Decretos la repartición de tierras, el derecho de huelga y la intangibilidad del libre pensamiento...

De igual manera, ayer como hoy, volvemos a convencernos de las mentiras convencionales por los hombres de acción política...

Hay un caso doloroso; en el "Universal" de fecha 21 del actual aparece una nota en donde indica que cuarenta Agraristas en Gómez Palacio han sido aprehendidos...

Hasta cuándo esclavos no rompáis vuestras cadenas? Hasta cuándo de arriales de tener arriales que explotan por una explotación de producir? Hasta cuándo?

... que pretenden utilizar para su crimen y estado, solo en su beneficio para sus bienes personales y contenidos en medio de tropas federales como los peores criminales; esto que nos indica que a pesar de tanta palabra que tanto los flamantes Leaders de la Regional Obrera Mexicana, así como no pocos Jefes políticos aseguran en estos momentos de euforción y sangre que el trabajador en México se ha redimido...

Un Leader de la Regional en discurso pronunciado en el Cine "Venecia", el día 26 del actual, refiriéndose a la conducta de la Confederación General de Trabajadores decía: que la neutralidad en que estaba colocada era sencillamente cobarde y a nosotros preguntamos: sin que esto quiera decir que nuestra susceptibilidad se altere en lo más mínimo que realmente puede decirse de neutralidad dentro de las filas de los obreros Rojos...

R. Aguirre.

Inconscientes?...

Vieno de la 2a. cones de vuestros hogares, se estrellaron muchas veces nuestros gritos de angustia contra esa roca de vuestra inconsciencia.

Comprendo demasiado que muchos de mis antiguos compañeros se sentirán heridos con el presente artículo, pues yo escribo ahora la desesperación que me produce veros tan inconscientes, pasan los años y vosotros permanecéis. ¿Hasta cuándo os negáis de estar predicando esta verdad que cuenta la historia de vuestra vida?

¿Hasta cuándo esclavos no rompáis vuestras cadenas? ¿Hasta cuándo de arriales de tener arriales que explotan por una explotación de producir? ¿Hasta cuándo?

Un año ha, que sobre el asfaltado arbolado de la Avenida Uruguay, caían despatarrados cuerpos de obreros y de verdugos uniformados, bajo un radiante y triste sol, que apesadumbrado de la horrible injusticia cometida, se entrevía en una aureola triste y forecente, esperando tal vez, algún día, alumbrar a la amplia libertad, en el amplísimo horizonte del mundo entero; y ese día, ¿qué pasaba? Que la ciencia de la muerte colocaba frente a frente a individuos, unos que el frenamiento de sus ansias de libertad y otros vehículos expresos del caciquismo que azota los pueblos, naciones y hombres, no hacían más que los autómatas encargados de destruir, al servicio de intereses bestiales y llenos de brutalidad, ante estas realidades es inconcebible el sueño de tantos espíritus inquietos y descontentos...

organizado y consistente con los eternos victimarios, por los enucos obreros, que avocados de su pequeño destiñón, quieren producir actos que produzcan espanto en la humanidad y de esa manera, aunque execrable, perpetuar su memoria de hombres estúpidos por la matanzas y la crueldad de actos bestiales hasta para los animales. En épocas pasadas, donde empujaba a germinar la idea sensible de la libertad, oían los bufones que con sus estúpidas gracias, llevaban al ánimo de los monarcas chistes en medio del aburrimiento de sus vidas, pero generación empudada en épocas de caribales, sigue perpetuándose abyectamente llevando a la conciencia de los trabajadores, la única clase que sabe sufrir, sentir y exasperarse, de que esos imbeciles que surgidos del fondo de nuestras miserias y de nuestras desesperanzas, se elevan dentro del estercolero del malarbarismo llenos de ambiciones que nunca ven satisfechas, y asesinan masacran, roban y estupran, sin consideración, sin coacción natural de elementos llamados de orden, puedan probera de asesinatos en época cavernaria, en plena civilización, en plena luz de ciencia y de progreso y nosotros como escrutadores de ese fomentido progreso, preguntamos: ¿Qué causas provocan estos actos? La pregunta es escabrosa y se presta para escribir libros y más libros, además de los que ya andan circulando; causas y efectos que escapan al escrutinio de los hombres de razón, enamorados quizá de una incógnita inconmensurable como es el altruismo, las ideas, que producen las alegrías bombásticas de las dulzuras gozadas entre almohadones de los hoidores que encuevan los espíritus inquietos y se pone en vuelo la inauguración; contrastes de la vida y de la civilización, desviada de su cauce, para asegurar la estabilidad de unos y la misérrima sobreza de otros, que dentro de ese uso que denominamos sociedad no puedan ya que empiezan a comprender, no pueden por ningún concepto aceptar que el agotero del trabajo abrumador, traiga aparejada la infelicidad de esos ejércitos de trabajadores, enflaquecidos por el hambre y el diario batallar, con todas las responsabilidades que se contraen a los deberes que la raxma sociedad les impone; mientras que los encargados de hacer respetar ese principio, esa autoridad que ellos mismos desquician, se manifiesta implacable, con elementos de exterminio, puesto para frenar arrebatos de ansias libertarias. ¿Y quienes son esos individuos, que arrebatados por el noble crimen, se esconden inseguros en la oscuridad de su conciencia de tartufos? Ya los conoce el trabajador.

J. C. ARIZMENDI.

¿Por qué.....?

Las Rev...

Orientaciones

Viene de la 1a. plana.

Viene de la 1a. plana.

de estas, no lo celebramos, ni lo lamentamos, pero es muy diferente nuestra esencial manera de ser y pensar; porque en la historia de la humanidad hay multitud de ejemplos de victimarios convertidos por obra y gracia de sus corrientes en grandes apóstoles de la libertad, cuando la causa que arrastran es de degeneración, miseria y duelo. ¿Será posible que se nos exija ser histriónes de las ideas, para beneficio y comodidad de unos cuantos señores engalanados, que son revolucionarios desde la tribuna, que el tributo de sangre que a la lucha han prestado o dado es casi nulo? Nosotros no lo creemos, porque sería necesario conceder una gran maldad para esto, pero si desgraciadamente como lo estamos viendo se quiere que las cosas y motivos que nos rodean, se truequen contra nosotros, ya sabemos lo que somos y sabemos también que no faltará nuestro contingente de sangre para vengar furias de partidismo, somos y seremos partidarios de la violencia, porque esta implica una necesidad sentida por tantos años de explotación y de miseria, pero esa violenta explosión de las miserias de nuestra clase, ese torrente caudaloso y terrible que cuando se desborda sobre las grandes regiones industriales es más bello, tal vez mucho más magestuoso que luchas incipientes que serrogan elementos buenos y confiados en nuestras grandes batallas económicas y que al producirse la explosión de que venimos hablando nos harán mucha falta; porque es seguro que si nosotros viéramos con nuestra seguridad y con nuestra confianza que la actual contienda, merecía nuestra atención por ser la lucha eficiente que podría reportar los beneficios que apetecemos para todos y cada uno de los explotados, no necesitaríamos seguramente que se nos estuviera abusando contra personas e individuos y que se recurriera, hasta el insulto bajo y bestial, de que han dado muestras determinadas personas, pero estos actos no nos acobardan, porque de un lado está nuestra convicción, como idealistas partidarios de la efectiva efervescencia revolucionaria y por el otro que hasta nuestros enemigos gratuitos y de nuestra misma clase comprendan que efectivamente las luchas políticas son gérmenes que no se desmorlan en nuestro medio.

Esse es nuestro criterio y de acuerdo con él, seguiremos nuestra ruta escabrosa para llegar a la cima de nuestras aspiraciones.

Carta Interesante

Carta que demuestra de una manera palmaria la forma de proceder de los elementos que han traicionado a su clase y que se dedican de una manera desleal a la explotación, creyendo hacer un

gran favor a todos los que tienen la desgracia de caer en sus garras.

Compañero Administrador de "Nuestra Palabra"

Salud.

Por la presente me permito suplicarle se sirva insertar en las columnas de "Nuestra Palabra" las desabelladas maniobras de los unioneros, pues en la pasada asamblea que tuvieron o sea el martes 25 del pasado al ser nombrado el nuevo Comité de la Cueva de Ladrones pues solo deseo que todos los compañeros que por necesidad están con ellos vuelvan a nuestras filas y que se den perfecta cuenta que han sido engañados por los cinco gatos que dirige esa llamada Unión y que solo buscan el mejoramiento de ellos mismos pues su debilidad la demuestran con el nombramiento que hicieron de Secretario General un tal Guadalupe Sánchez motorista que apenas anda practicando y que todavía no es empleado de Tranvías. El del Interior al conveniencia de Tovar el del Exterior el padre de Alfonso Rodríguez que de acuerdo con los de la Regional pretenden hacernos callistas a todos nosotros como lo podrán probar muchos compañeros que el mismo Miranda en combinación con Morones quiere hacer que los compañeros por obligación hagan ejercicios militares en la Ciudadela tal vez será para granjearse otra casta.

Rectifiqué una vez más la debilidad de estos... pues por falta de compañeros asistentes a sus asambleas, poseen de Secretario de Actas a un mudo de Guante que que pertenece a la Cia. de Luz

pero autorizo a Ud. para la amplia publicidad de esta y le recomiendo haga un llamado fraternal a los compañeros que desgraciadamente integran las filas de la Unión se retiren y vuelvan a nuestras filas por que solo pretenden estos fesciendos vendernos al callismo diciendo que los rebeldes vienen destruyendo las agrupaciones y solo lo hacen para llevarse a los compañeros a defender al que antes vendía medias y calcetines en abastos.

NOTA.-La carta viene con el nombre y número del compañero que lo envía autorizándolo para su publicación y autorización de la asamblea. Los que aparecen que no están en contacto y piden pasar a un nivel de comunicación que existe en la

en y en un, todas las cosas que son producto de las revoluciones a base de evolucionos de retroceso.

La revolución ideológica destruirá, no con cañones, sino con razones, el viejo y concabido edificio de la burguesía, que cual inmenso pulpo, no se cansa de clumbar sangre proletaria, de exprimir con sus grandes tentáculos, hasta la última gota de sangre que circula en los tuberculosos miembros del paria eternamente explotado.

tenemos grandes y poderosas razones para hacer la revolución, a base de filosofía, de estudio consciente, de cálculos matemáticos, a base de cultura sea el gran triunfo de las huestes que vejetan en la miseria moral y material:

la grandeza de los principios libertarios aplastará los privilegios y las canonjías de las cuales viven infinidad de zánganos que no se toman el trabajo de hacer nada, puesto que gozan a satisfacción de los "buesos" que por favoritismo gozan, quitando a infinidad de seres el pan diario de la vida; razón de más para que los hombres útiles a la humanidad dentro de su medio, unos con el músculo, otros con el cerebro, harían expoliada a fin de poder encontrar

gamos consecuente una labor de fraternidad universal entre la clase afín la solidaridad humana, la paz interminable, por faltar canales que la entorpezcan, y así cada uno de los libertarios que luchamos con convicciones, aportamos nuestro grano de arena para el nuevo edificio que ha de sustituir al que derrumbemos con la fuerza inabastante de nuestras razones y convicciones de hombres conscientes de nuestros deberes y de nuestros derechos.

está pues demostrado que las revoluciones armadas, son luchas inútiles, pues sus revoluciones son de retroceso, su tanto que la lucha ideológica es el camino hacia la sociedad futura o sea a la felicidad de la humanidad entera.

Francisco Orellana.

Nuestra Palabra VALE Diez Centavos

pero autorizo a Ud. para la amplia publicidad de esta y le recomiendo haga un llamado fraternal a los compañeros que desgraciadamente integran las filas de la Unión se retiren y vuelvan a nuestras filas por que solo pretenden estos fesciendos vendernos al callismo diciendo que los rebeldes vienen destruyendo las agrupaciones y solo lo hacen para llevarse a los compañeros a defender al que antes vendía medias y calcetines en abastos.

NOTA.-La carta viene con el nombre y número del compañero que lo envía autorizándolo para su publicación y autorización de la asamblea. Los que aparecen que no están en contacto y piden pasar a un nivel de comunicación que existe en la

El momento crítico se presenta para las organizaciones obreras, muchos trabajadores, algunos ya escamados y convencidos de que, esperar las elecciones o el triunfo militar de algún caudillo, modificar el sistema opresor son utopías, son locuras atávicas. Aquellos que han logrado captarse la confianza entre sus camaradas, de un momento a otro se les ve vacilar y dudar de lo práctico de las doctrinas que, en lo pasado habían sostenido con fervor; no encuentran la puerta de la libertad por donde guiaban al pueblo. Escribieron folletitos bien condimentados dando sus consejos al pueblo, en ellos sustentaban grandes ideas; pero hótelos aquí haciendo lo contrario, como unos jesuitas. Ahora piensan imponerse con el sable en la mano y decir a sus ex-compañeros: adelante que esos hombres que ahí míras son tus enemigos. ¿Qué haremos en tales condiciones? Ya sabemos que si nos inclinamos a cualquiera de los bandos contendientes, somos perdidos, porque los puestos públicos no iban a alcanzar para todos, porque nunca alcanzaron, ni sería posible entregar una oficina gubernamental a un analfabeta como así suelen llamar a los productores los señores Candidatos. (De modo que la lucha verdadera está perdida y no tiene remedio)

No tenemos mal social que no tenga remedio. La voluntad del hombre es superior a todos los males que por su culpa tiene encima. El obrero ciudadano se encariña más fácilmente con el bullicio de la ciudad y por eso se inclina con mucha atención a las prácticas que observa. Además el contacto lo atrae y tiene momentos de creerse superior a sus semejantes. El campesino es rero sensible pero es más práctico en su medio natural, y como de él depende la vida de los seres y de la industria, notamos que la acción del operario es secundaria en el engranaje social. La razón nos dicta que es lo que debemos hacer para abolir la explotación del hombre por el hombre, pasando en que no hay nada más allá del bien, tendremos la cordura necesaria en practicar lo bueno. Habrá que organizar al campesino, haciendo notar que la tierra sea del que la trabaja, se le debe explicar que la pequeña propiedad es causa de división y que por lo tanto, el trabajo en común alivia su condición y lo capacita para la defensa de su causa que es la nuestra. Obrero que amas a la humanidad reactiva por ayudar a tu hermano del campo, usa tu ingenio para que te orientes en la administración de sus labores, piensa que tu libertad está principalmente en las manos de él y que sin la conquista de la tierra no es posible el del Taller.

Siempre habrá Gobierno! No importa que lo haya. Los hombres del campo no lo necesitan, lo importante es que comprendan el papel que les corresponde desempeñar en la agricultura y no permitir el monopolio de esos productos, y en eso debe ayudar

el obrero de la ciudad. Toda el bienno depende exclusivamente de los valores que representan los metales y por lo tanto el exáctos hasta que el campesino esté en condiciones de proteger al obrero de las industrias, podemos apreciar de los metales como principal el hierro que sirve para hacer la maquinaria y como la maquinaria será a nuestro modo de entender, la esclava moderna, por consecuencia natural, el minero del hierro será de todos los demás mineros, el primero en independizarse y ayudará a la independización del minero que sae oro y plata para el Gobierno.

Tiranía del proletariado. No, una cosa es que los hombres se pongan de acuerdo para trabajar producir y consumir, y otra es que, por la fuerza del mayor número establezcan un sistema de Gobierno en el cual estén su destino. Sea cual fuere la clase de Gobierno que exista, éste para sostenerse necesita soldados, y ya sabemos que los soldados mientras están acuartelados consumen lo que produce el pueblo trabajador, y cuando van a campaña destruyen lo que el trabajador ha construido con muchos sacrificios, de modo que si están en guerra destruyen y consumen, y si están en paz consumen pero no producen nada.

Entendamos que el sistema capitalista produce la constitución de un fin de que el final de la ley y el robo y con esto las enfermedades y los males de que adolecemos, agregando los vicios. Y es por esto que la sustanza que nuestra lucha ha de comenzar en el campo. Me objetarán muchos, si en el campo no habrá delincuentes, pero como los agricultores aceptarán únicamente a los que quieran ayudar en la gran obra social, al descubrir uno o varios delincuentes con expulsión del lugar es suficiente castigo de lo contrario los que aman esas tendencias, pondrán cuidado en no delinquir, para no ser desterrados. Hemos dicho que amamos el bien en todo su esplendor. Como punto fijo para la solución de problemas de nuestra lucha, se hace indispensable establecer la escuela racionalista en el campo.

Abremos el campo Cubierto de flores, dividando del banco todos los dolores; El hombre cansado del amo y señores, Buscará en el Prado su vida de amores. El baño del agua de avebre sonido, delecta a la yerba y también al olí.

C. Tundach

El próximo número será de... tanto interés.

Apuntes y

Viene de la 1a. plana.

trabajadores, ha escrito un libro o lo que es lo mismo: la nula parió un borrieco.

Miren ustedes, que Mister Conway juzgando la obra del caricaturista Cabral, se amorita un puesto en la Academia Francesa. Por qué no lo proponen para ocupar un sillal en la Academia, sus limpiabotas, los Miranda y Cia! Lo merecen, ya lo creo!

Hay que sentirse satisfecho de ser perro de tan ilustre personaje.

x x x

Hacer toda clase de sabotaje a la Compañía de Tranvías, está bien. Pero esto de recibir sueldo como limpiabotas de Conway, gozar de un puesto policial en el gobierno del distrito, abtener sueldo como conductor y luego... saltar a la Compañía con diez y siete pesaños en cada conjecita a la Villa de Guadalupe, es maravilloso.

Esom a lo anterior, porque el señor Arrollo Lumín, que goza de todos estos prerrogativas, le va y trae, con los diez y siete de contrabando.

El tal los parate, le cayeron con diez y siete revolvidos!

x x x

Hay que tener las precauciones. Antes, los amos nos enseñaban a no ser del mundo del distrito, con a de su propia casa, arena, entre y salin del Agua caliente. Hay que tener las precauciones. Hay que tener las precauciones.